













casa natal. Algunos presos, desde la cama de un hospital, aunque les quedaba poco tiempo de vida, imaginativamente decían: "Por supuesto que quisiera ver a mi familia y marcharme de aquí. Pero, aún más, quisiera regresar a la celda de la cárcel de instrucción, allá era más interesante que en la casa. Ahora les podría contar a los novatos qué cosa es el 'aire puro'".

A todas estas desdichas hay que agregar los padecimientos como el escorbuto, que se convirtió (como en el tiempo de Behring) en una epidemia peligrosa que se llevaba miles de vidas; la disentería, ya que los presos trataban de llenar sus estómagos dolidos comiendo lo que fuera, recolectando los desechos de la cocina en la basura cubierta por moscas; la pelagra —enfermedad de los pobres— que llegaba junto con el agotamiento, es cuando la piel de las palmas de las manos y pies sale como si fuera guante, también se descama el cuerpo como un gran pétalo redondo parecido a una huella digital; y, finalmente, la famosa distrofia alimenticia que era la enfermedad de los hambrientos, a la cual, sólo después del bloqueo de Leningrado, empezaron a llamar por su nombre. Antes se le conocía con diferentes terminos: AFE, abreviatura enigmática en los diagnósticos traducida como agotamiento físico extremo o, más frecuentemente, como poliavitaminosis; el nombre extraño en latín testifica que al organismo le faltaban algunas vitaminas, lo cual tranquilizaba la conciencia de los médicos que encontraban una fórmula cómoda y legítima en latín para designar lo mismo: el hambre.

No hay que olvidar los barracones húmedos y fríos en donde las heridas se habían helado desde dentro, como si fuera una vela esteárica derretida en un rincón... La ropa ligera y una ración pobre conducían al helamiento, y éste es un sufrimiento para toda la vida, si no se recurre a la

amputación. ¡Y cuántos resfrios, pulmonías, tuberculosis y otras enfermedades había en estos lugares pantanosos y perniciosos para los cardíacos! Es conveniente recordar la frecuencia de los automutiladores que se cortaban sus dedos. Y si a todo esto se agrega el enorme agobio y la gran desesperación, no es difícil convenirse hasta qué grado el aire puro había sido peligroso en comparación con el de la cárcel.

Por eso no vale la pena polemizar con Dostoievski en cuanto a las ventajas del "trabajo" en el presidio y las cualidades del "aire puro" en comparación con la holgazanería de la cárcel. El tiempo de Dostoievski es otra época, y el presidio de aquel entonces todavía no había llegado a ser como aquí se relata. Es difícil formar una idea sobre esta materia, ya que todo aquello es demasiado excepcional, inverosímil y el pobre cerebro humano simplemente no tiene elementos para representar en imágenes concretas aquella vida, sobre la cual nuestro conocido de la cárcel, el mola tártaro, había tenido un concepto vago y confuso. Δ

